

En collaboration avec la section romande d'EspaceSuisse

EspaceSuisse Association pour l'aménagement

du territoire

Section romande

Couverture: îlot de chaleur dans le quartier des Halles, à Morges VD Photo: Esther van der Werf, EspaceSuisse



La pesée des intérêts

à l'aune des défis du changement climatique et de la crise de la biodiversité

25 janvier 2024, Morges VD

S'il y a une méthode à attribuer à l'aménagement du territoire, c'est bien celle de la pesée des intérêts. Que ce soit l'énergie, l'environnement, l'économie, les transports, l'urbanisation, les loisirs, le logement, la formation, la nature, la santé, tous ces domaines ont une valeur a priori égale. Seule la pesée des intérêts à opérer notamment lors de l'élaboration de plans d'affectation (spéciaux) les distingue, les évalue et apporte une solution optimale.

À l'heure du changement climatique et de la crise de la biodiversité, la pesée des intérêts ne devrait-elle pas être repensée? Les décisions et lois expresses adoptées au Parlement fédéral pour encourager la production d'énergies renouvelables, qui donnent la priorité à ces dernières, font fi de la pesée des intérêts. Ne faudrait-il pas au contraire mettre d'abord l'accent sur les questions climatiques et écologiques? Et si oui, comment le faire concrètement?

La journée vous propose de répondre à ces différentes questions. Nous y aborderons

- les principes de la méthode de la pesée des intérêts et son importance croissante en dépit de l'actualité;
- des réflexions juridiques dans le conflit entre énergies renouvelables et biodiversité;
- des exemples concrets de planifications en faveur du climat, grâce à une pesée des intérêts bien documentée.

Public cible

Cette manifestation est ouverte à celles et ceux, politiciennes ou professionnels qui sont confrontés à des conflits d'intérêts dans la planification et souhaitent appréhender le sujet avec les changements climatiques en ligne de mire...

- les autorités communales en charge des constructions, de l'aménagement du territoire, de l'énergie et de l'environnement;
- les collaboratrices et les collaborateurs des services cantonaux (constructions, aménagement du territoire, énergie, promotion économique, monuments historiques);
- les membres de commissions de constructions et d'aménagement;
- les collaboratrices et collaborateurs de bureaux d'urbanisme ou d'architecture;
- les représentant-es d'organisations de protection.



Opérer une pesée des intérêts pour le maintien ou non d'une zone a bâtir à Klosters GR Photo: Samuel Kissling, EspaceSuisse

Programme

9.00

Café d'accueil

9.30

Accueil et salutations

Laure laton, municipale, ville de Morges

9.45

La pesée des intérêts: introduction et méthode

La pesée des intérêts est une méthode de prise de décision et constitue le cœur de l'aménagement du territoire. Par elle, les autorités vont tenter de trouver, dans chaque cas concret, le meilleur équilibre possible entre les intérêts potentiellement divergents qui sont en jeu. Quand et comment se déroule la pesée des intérêts, qui l'effectue, qui contrôle qu'elle a été bien faite et quels sont les défauts qui sont susceptibles de l'affecter.

Sonia Blind, juriste, EspaceSuisse

La pesée des intérêts lors de grands projets d'énergies renouvelables dans la jurisprudence

Le développement prévu des énergies renouvelables est énorme, mais indispensable pour protéger le climat et atteindre l'objectif zéro émission nette. Mais protéger le climat, ce n'est pas seulement réduire les émissions de gaz à effet de serre, mais aussi préserver des écosystèmes intacts. Présentation de la jurisprudence rendue sur des cas de sites éoliens

Christa Perregaux, directrice adjointe EspaceSuisse

10.35

Pause

11.10

Grandes installations solaires, l'urgence de procéder à une pesée des intérêts

Afin de prévenir le risque de pénurie d'électricité en hiver, le Parlement fédéral a modifié la loi sur l'énergie de sorte à faciliter transitoirement la construction de parcs solaires, en particulier dans les Alpes. Pour plus de cohérence, d'intégration et d'efficacité du développement des énergies renouvelables, il y a pourtant urgence de procéder à une pesée des intérêts au niveau adéquat de planification.

Thierry Largey, prof. associé, Dr. en droit, Université de Lausanne

La «durabilité forte» ou comment repenser la pesée des intérêts

Face au changement climatique et à la crise de la biodiversité, il est nécessaire de changer de perspective et de viser une «durabilité forte» où la dimension écologique a la priorité absolue. Quelles sont les conséquences pour la pesée des intérêts et comment l'aménagement du territoire peut-il soutenir cette transformation? Réflexions en Allemagne et en Suisse à ce sujet.

Damian Jerjen, directeur EspaceSuisse

Repas de midi

14.00

Planifier en mettant l'accent sur le vivant non humain

Dans le cadre de la vision territoriale transfrontalière du Grand Genève, quatre PACA ont été élaborés. L'équipe en charge de développer une vision pour le PACA Jura travaille en particulier sur les questions d'amplification du «vivant non humain». Le projet pose les bases d'une intensification et d'une hybridation des fonctions du territoire permettant de donner plus de poids – dans la pesée des intérêts – à la nature et à la biodiversité.

Camille Féry, architecte urbaniste, pilote du groupement de mandataires du PACA Jura, Urbaplan

Lausanne élabore son plan d'affectation avec le climat comme colonne vertébrale

La commune de Lausanne modifie son plan d'affectation en ciblant la question climatique. Comment se fait la pesée des intérêts? Quelles sont les options prises et les options envisagées, mais dont la faisabilité est délicate?

Yves Bonard, responsable unité projets urbains, service d'urbanisme, Ville de Lausanne

15.00

Pause

15.20

Table ronde

Table ronde avec les intervenant-es Camille Féry, Yves Bonard, Thierry Largey

Les participant-es sont également invités à faire part, spontanément, de leurs expériences en matière de pesée des intérêts en lien avec des questions climatiques, et à faire écho aux intervenant-es. Des post-it seront à disposition tout au long de la journée et pourront être apposés sur un mur. Ils seront ensuite repris dans le cadre de la table ronde

Monique Keller, architecte epfl, journaliste

16.20

Conclusion

Vincent Kempf, président, EspaceSuisse section romande

16.30

Fin de la manifestation

Informations

Journée d'étude

La pesée des intérêts à l'aune du changement climatique

25 janvier 2024

Salle «Agora», Le Cube

Avenue de Vertou 2C, 1110 Morges

Plan d'accès sur: cube.beausobre.ch/le-cube/

Organisation

Christa Perregaux, directrice adjointe EspaceSuisse

Modération

Monique Keller, journaliste

Administration/information

Anne Huber, EspaceSuisse Sulgenrain 20, 3007 Berne Téléphone +41 31 380 76 76 anne.huber@espacesuisse.ch

Prix

CHF 300 pour les membres EspaceSuisse CHF 500 pour les non-membres Y compris le repas, les pauses et la documentation

Sous réserve de modification

Inscription Jusqu'au 12 janvier 2024

Site Internet:

espacesuisse.ch > Formation

E-mail:

info@espacesuisse.ch

Les inscriptions seront prises en considération en fonction du nombre de places disponibles et de leur ordre d'arrivée

Un désistement jusqu'au 12 janvier 2024 n'entraîne pas de frais. Passé ce délai, nous facturerons 50% des frais. En cas de non-participation ou d'annulation le jour même de la manifestation, nous serons contraints de facturer l'intégralité des frais.

EspaceSuisse

Verband für Raumplanung Association pour l'aménagement du territoire Associazione per la pianificazione del territorio Associaziun per la planisaziun dal territori



Du nouveau en aménagement!



Du nouveau au Tribunal fédéral!

Une newsletter pour tout savoir, rapidement. Livrée dans votre boîte mail.